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反對派玩否決 各界批累港「香變臭」
團體公聽會挺依法普選 循序漸進保穩定發展

建制派促反對派勿再不切實際開價

黎智成：半數人挺提委會依選委會
在昨日立法會政制事務委員會公聽會上，民建聯政制
事務副發言人黎智成指出，為落實一人一票普選特首目
標踏前一步，特首普選方法必須嚴格按照香港基本法及
全國人大常委會的有關決定，循序漸進、堅固穩妥地推
進，如此方有利於香港的長遠發展以至國家利益。
他引用民意調查結果指，有半數人支持提名委員會應
根據選舉委員會，由4個界別、1,200人組成。針對
「8．31」決定未有具體的「入閘」門檻，民建聯建議
有意參選者要獲得不少於十分一、但不多於八分之一的
提名委員支持，就可獲推薦為「準候選人」，其中獲得
提委會全體委員過半數支持的最高二至三位，就可以成
為正式候選人。

吳天賜：發展民主非一步登天
「兩岸和平發展聯合總會」理事長吳天賜表示，他在
香港住了超過50年，熱愛香港。「我希望香港安定繁
榮。在英治時代，香港有自由沒有民主。回歸之後，香
港安定繁榮，和平發展，但卻有些人卻披着民主的外
衣，口頭上講『真民主』，但只係想香港亂，將『香
港』變成『臭港』。」
他希望香港循序漸進發展民主，而非試圖一步登天，
否則只會出亂局。「我代表兩岸和平發展聯合總會，完
全支持特區政府根據香港基本法及全國人大常委會有關
的決定去落實特首選舉。大家一定要搞好香港，不要被
『有心人』、特別是那些我們在議會內都能看到的部分
人所破壞。」

鄭玉佳：的士業爭權也循序漸進
共有10900名成員的士司機從業員總會，其創會會長
鄭玉佳指出，該日23個執行委員會一致通過，支持根
據香港基本法及全國人大常委會的「8．31」決定，實
現2017年特首普選。
他形容，很多事都需要循序漸進，如的士行業與運輸
署之間時有爭議，而很多向運輸署成功爭取的例子，都
是經循序漸進達成的，例如過海的士站的設置等，「我
們應該官民合作，眼光也要看得遠一點。」

李耀新批爭「真普選」僅口號
中國國家行政學院（香港）工商專業同學會有限公司
主席李耀新表示，實現一人一票普選特首，是香港絕大
多數市民的選擇。香港社會應在香港基本法及全國人大
常委會有關決定的基礎法理上聚焦討論，凝聚共識，並
批評反對派一直都流於口號式爭取所謂的「真普選」，
但卻沒有深入研究西方民主。

謝曉虹：議員應尊重民意
香港學生發展委員會主席謝曉虹就質問反對派「何謂

民意」。她引用一項民意調查報告的結果指，有逾半受
訪者希望通過政改方案，身為立法會議員，應代表民
意、尊重民意，但很不幸地，很多反對派議員在次輪政
改諮詢開首時已聲言要杯葛。反對派議員對政改不滿，
應說服市民站在他們那一邊，但市民如果不接受他們那
一套，反對派就應該信任民眾，支持政改方案。

顏汶羽批煽違法挑戰法治
觀塘區議員顏汶羽批評，有人煽動群眾使出違法手

段，挑戰法治這個底線和核心價值。他說，香港不是一
個國家，政制設計要根據香港作為一個特區的地位，要
同時平衡香港市民的選舉權以及中央政府的任命權。倘
漠視「一國兩制」，政制只會原地踏步。香港人應該把
握這機會，在法律框架下討論，最終推動香港的政制向
前。

季霆剛斥「小丑劇」應去西九
浙江省政協港澳台僑委員季霆剛批評，反對派只懂帶

道具、穿黃衣，上演「Walk out Show」，香港市民都
已經看厭。如他們這麼喜歡演「小丑劇」，倒不如到西
九去，在自娛的同時也可以娛樂大眾，又質問反對派議
員，他們所效忠的究竟是中華人民共和國，還是聯合王
國（英國）。

徐景勝：港青不懂基本法致「佔」
香港半山社區事務促進會秘書長徐景勝指出，香港基

本法的宣傳不足，很多市民，特別是青年都不了解香港
基本法，而「佔領」行動的發生，正是因為小部分人試
圖繞過香港基本法，推出他們所想的特首產生方法。

香港文匯報訊（記者 連嘉妮、鄭治祖）香

港主流民意均支持依法、如期落實特首普

選。立法會政制事務委員會昨日舉行公聽

會，聽取不同團體以至個人對第二階段政改

諮詢的意見。在公聽會上，各團體代表及個

人均表示，香港政制發展必須循序漸進，在

香港基本法及全國人大常委會「8．31」決定

的前提下落實，確保香港的穩定發展，並批

評香港反對派杯葛政改諮詢，更威脅要否決

政改方案，是存心破壞普選的落實，「想將

『香港』變『臭港』。」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）眼見主流民意要求
2017年依法落實特首普選，部分反對派議員紛紛開出條
件，稱只要特區政府承諾2022年特首選舉辦法具體優
化，他們就會考慮甚至游說其他反對派議員支持政改方
案。有建制派議員昨日指，中央政府和特區政府已多次
表明，特首普選辦法未來一定有繼續優化的空間，希望
反對派議員不要再提出不切實際的要求，而應與特區政
府坐下商討，「對話總好過對抗。」

曾鈺成：應討論改進非否決
有關2017年後特首普選優化近日掀起了社會廣泛討論。

立法會主席曾鈺成昨日在一公開活動後表示，中央官員都
理解選舉制度要考慮與時並進，而中央和特區政府官員都
曾表示過，在落實2017年特首普選後，香港政制仍有向
前發展的空間。如果反對派議員能夠在這方面作出更「肯
定」的回應，中央和特區政府應認真考慮他們的訴求，「坐
低傾，睇點樣嘅一個表述讓大家放心最好啦。」
他續說，2017年普選特首仍未落實，現階段具體討
論修改2022年特首選舉辦法「太早」，最合理的做法
是先討論2017年特首選舉需要改進的地方，而不是否
決政改方案，將所有門關上。
不過，反對派即時「落閘」。反對派「飯盒會」召集

人、公民黨黨魁梁家傑昨日在一電台節目上稱，他沒有
聽過任何中央官員承諾，只要2017年政改方案通過，
未來特首選舉會如何優化，更稱香港基本法已承諾香港
可於2017年普選行政長官，但中央依然「不認數」，
而在2017年政改通過後，已沒有誘因促使中央政府優
化方案，故「袋了（政改）方案會得不償失」。
「佔中三丑」之一陳健民也在節目上稱，2017年政
改方案一旦通過，中央未來只會作「枝節性修改」，他
看不到往後的選舉制度可以達致「真正普選」，又稱所
有符合全國人大常委會「8．31」決定的方案都是「假
普選」方案，損害「一國兩制」，接受等同容讓中央
「大石砸死蟹」，「輸政改不能輸腰骨。」
公民黨議員郭榮鏗稱，即使特區政府表明考慮將來選

舉制度可以再優化，但全國人大常委會的決定並無寫明
制度日後可以再修改，特區政府「憑甚麼」開出「支
票」。民主黨主席劉慧卿則以2010年通過立法會引入
「超級區議會」議席方案為例，稱反對派繼續堅持，中
央「有可能改變其決定」。

葉國謙：「真假普選」爭論假命題
港區全國人大代表、民建聯立法會黨團召集人葉國謙

指出，中央政府對香港特區的政制發展有決定權，不依

全國人大常委會的框架落實普選是不負責任的，反對派
有關「真假普選」的爭論更是假命題，是在剝奪香港市
民的投票權。

劉佩瓊：通過令500多萬港人最少有權投票
經濟及社會學學者、港區全國人大代表劉佩瓊則指，

只要2017年政改方案獲得通過，500多萬港人最少有權
利在特首選舉中投票，提升特區政府的認受性，就可以
將精力集中在改善民生方面，2020年立法會產生辦法將
來再進一步討論。

黃國健：反對派要求太天真
工聯會議員黃國健在另一節目上則認為，香港政制發

展需要顧及政治現實。經過兩個多月的違法「佔領」行
動，中央立場都沒有改變，反對派所謂「撤回全國人大
常委會決定」的要求是太天真。

林健鋒：對話總好過對抗
經民聯副主席林健鋒批評，反對派要求中央全盤接受
他們的建議並不合理，奉勸反對派議員不要再提出不切
實際的要求，而應與特區政府坐下商討政改，「 對話
總好過對抗。」

莫乃光倡撤功能換政改
葉國謙指政治現實難行
香港文匯報訊（記者 李自明）反對派立法會議員堅

稱會否決所有根據全國人大常委會「8．31」決定所制
定的政改方案。不過，繼公民黨議員湯家驊後，資訊
科技界立法會議員莫乃光也向特區政府「開價」，稱
當局倘能承諾2020年立法會取消功能組別議席，他會
「認真考慮」支持2017政改方案。不過，民建聯立法
會議員葉國謙指莫乃光的提議，在政治現實上並不可
行。
莫乃光昨日在接受電視節目《講清講楚》訪問，被

問到會否考慮支持2017年政改方案，以交換取消立法
會功能組別時，他首次口氣稍鬆地說：「現在的確要
『袋住爛橙』，到時是否我們有機會拿『靚橙』回
來，這就是真的立法會普選。有實體爭取到的東西，
我覺得一定要考慮。」
不過，他稱，倘特區政府只作出空泛的承諾，自己

就絕對不會考慮支持政改方案，又稱目前特區政府仍
未提出具體政改方案，參考各項有關民意調查是「過
早」，故即使大部分民調結果均顯示，有五成至六成
市民支持先通過政改方案，都未必代表了「壓倒性意
見」。

曾鈺成：需落實普選後討論
曾鈺成昨日在一公開活動後認為莫乃光的建議「有

得諗啦」，但坦言很多反對取消功能組別的議員，都
會反問是否要為了爭取反對派議員的4票而失去建制
派的10多票。要如何修改2020年立法會選舉辦法，包
括是否取消功能組別等，都需要在2017年落實特首普
選後才能討論。
不過，葉國謙在接受電台訪問時指出，莫乃光的提

議在政治現實上並不可行，又認為立法會普選不一定
要取消功能組別，而是通過改變功能組別議員的產生
辦法，來達到普及而平等的標準。

莫改口稱無機會接受現方案
莫乃光其後改口向傳媒「澄清」指，自己已作出
「非常莊嚴的承諾」，不會接受根據全國人大常委會
「8．31」決定所制定的政改方案，故他「看不到有任
何機會」，可以讓他接受先通過政改方案的可能。
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香港文匯報訊（記者 李自明）香港電
台節目《眾言堂》昨日討論「市民是否支
持立法會通過政改方案」，並由港大民研
計劃隨機抽樣，邀請了124名市民到場發
表意見。據香港大學民意研究計劃即場調
查，發現有43%受訪者支持通過政改方
案，38%則指方案倘遭否決，反對方案的
立法會議員要負責任。
港大民研計劃在昨日《眾言堂》節目舉
行期間進行即場民調，結果發現在124名
現場觀眾中，從社會整體考慮而言，43%
支持通過政改方案，32%表示反對；約四
成受訪者認為政改方案通過機會小；政改
方案倘不獲通過，38%認為反對方案的立
法會議員應負責，認為應由中央政府或特
區政府負責的分別佔23%及22%。

多質疑不妥協逆民意
在台下發言環節中，大部分市民對反
對派堅持逆民意否決政改提出質疑。有
市民認為，推動政改應以市民福祉及不
要擾亂香港為前提，又強調香港回歸多
年生活安定，但反對派經常搬西方一套
來香港，更發動違法「佔中」，令香港
不得安寧。有市民則指，政治是妥協藝
術，抱持「不遷不拆、玉石俱焚」的態
度非常不妥當。

香港文匯訊（記者 連嘉
妮、鄭治祖）反對派堅持要否
決政改方案，多名建制派立法
會議員昨日批評，反對派鼓吹
的所謂「國際標準」、「真普
選」，都是試圖誤導香港市
民，而他們為此發起違法的
「佔領」行動，脅迫特區政府
以至中央接受他們的違法方
案，只是為了破壞社會秩序，

相信絕大部分市民對此都心中有數。
在昨日立法會政制事務委員會公聽會上，民建聯議

陳鑑林（見圖，彭子文 攝）指出，全世界都是因應
當地的情況，制定自己的一套，並沒有一套可放四海
皆通的選舉制度，反映反對派爭取的所謂「真民
主」、「真普選」，根本就沒有一套「標準」。
他不點名批評，有人很希望香港政制發展「一步到

位」，即使當局一再說明2017年特首普選方案並非
「終極」，這些人仍繼續堅持他們所謂的「真普
選」，但被問到何謂「真普選」時，他們就只懂說
「公民提名」。
陳鑑林續說，有些人聲稱要依法辦事，但又要求不

符合香港基本法規定的「公民提名」，也不明白全國
人大常委會的地位，反映他們根本不了解基本法，
「如果政改唔講法治，真係唔知從何說起。」

王國興：依法政改可早日普選
工聯會議員王國興表示，香港的高度自治，源自香

港基本法及中央「一國兩制」的基本方針，只要大家
根據香港基本法及全國人大常委的相關決定來推動香
港的政治發展，港人就可早日一人一票選特首。

何俊賢批罔顧民意死撐
民建聯議員何俊賢批評，反對派議員在全國人大常

委會有關決定頒布後，即聲稱要反對、杯葛，即使現
在民意希望通過政改方案，但他們仍不肯回心轉意，
「（香港政制）若要行前一步，的確是需要作出犧牲
的，面子是要放下的。」
他強調，不同國家及地區有不同的情況，所以有不

同的選舉方法，英國和美國都有自己的一套。香港特
首普選方式，必須能夠保障香港繁榮穩定，保障國家
主權安全，最重要是能令港人安居樂業，但若選出來
的特首是要與中央對抗，那香港就沒有繁榮穩定。

方剛：政改兩「天條」不能犯
自由黨議員方剛則強調，英國和美國今天的選舉制

度，也不是一步到位的，而是經過很多的時間制定
的。香港的政制發展，有兩條「天條」是不能犯的，
就是香港基本法的規定，和全國人大常委會有關香港
政改問題的決定。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖、連嘉
妮）政制及內地事務局副局長劉江華昨日
表示，無論贊成或反對政改方案的朋友都
有同一願望，就是一人一票選特首。雖然
大家追求的選舉方式有所不同，但有共同
的目標，倘因爭拗而導致500萬合資格選
民喪失了他們應有的政治權利，是一件非
常可惜的事情，故希望議員們能繼續三
思、平心靜氣，通過政改方案。
劉江華昨日在立法會政制事務委員會的

公聽會上指出，全國人大常委會已經確立
了香港特首普選的時間表，就是2017年，
而普選立法會必須在特首普選後才可達
成，故2017倘未能普選特首，立法會普選
就要無限期押後。因此，未來數月非常關
鍵，只要「第三部曲」能在立法會走完，
根據過往經驗，最後兩部曲是較有把握
的，隨後，大家就可以普選立法會。

政改通過仍可逐步完善
就有部分人擔心，一旦2017年的政改方
案通過，將來不會有任何改變， 劉江華
說：「我可以跟大家說，其實法例會按時
勢而改變，不可能一成不變，只要根據
（香港）基本法附件一，將來仍然可以按
照『五步曲』來修改，根據符合循序漸進
的原則，一步步地完善。」
他強調，特區政府現在研究的是建立一
個「千秋萬代」的制度，不是為個別派別
或人士而設立，也不是要排斥任何政見人
士參與。事實上，在提名委員推薦階段，
候選人需要透過公開辯論面向公眾，整個
過程是透明、公開，有競爭的。這過程
中，不會保障任何政見人士一定可以「出
閘」，但也不可能排除某種政見。

就反對派提出所謂重程「五步曲」，劉江華重申，
倘2017年政改方案未獲通過，2017年的特首選舉必然
是1200人的選舉，屆時就要依靠由那位由1200人選出
的特首開啟「五步曲」。在政治現實上，本屆特區政
府已不可能再次重啟「五步曲」。

爭取市民支持令議員三思
他坦言，雖然通過政改方案的前路艱巨，特區政府

在政改問題上一刻都沒有放棄，仍會跟立法會議員保
持聯絡，並通過電視宣傳，落區等一切方法，爭取更
多市民支持方案，希望更多香港市民發聲，向每位議
員表達自己的意見，讓市民應有的權利不被剝奪，最
終能「玉成其事」，「我們都希望目前反對（政改方
案）的議員三思，聽聽其他市民的意見。」

■立法會昨日舉行公聽會，聽取民間團體以至個別市民對政改方案的意見。 梁祖彝 攝

■劉江華指，
倘因爭拗而導
致500萬合資
格選民喪失了
他們應有權
利，甚為可
惜。

彭子文 攝


